

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 31 DE JULIO DE 1770.

Kaminieck 2 de Junio de 1770.



L Exército del General *Romanzow*, que se formó en *Podolia*, pasó el *Niester* el 23 del mes ultimo, y el 28 sentó su Campo delante de *Choczyn*. Habiendosele juntado allí un Cuerpo de *Cosacos*, se abanzó ázia el *Pruth*, en donde recogió las reliquias de los diferentes Cuerpos que hicieron la campaña de hibierno en *Valaquia* y *Moldavia*, y á quienes forzaron los *Turcos* á evacuar estas Provincias. Despues de haber lidiado estos Cuerpos, cerca de cinco meses, contra las enfermedades que hacen crueles estragos en *Yasi*, y en todos los demas Pueblos que ocuparon las Guarniciones *Rusas*, han recibido mucho daño en su retirada por la Caballería *Turca* y *Tártara*, que las persiguió: tanto, que aseguran podrán servir de bien poco al General *Romanzow*, cuyo Exército tiene bastante necesidad de refuerzo.

Dícese que el General *Panin* ha hecho investir á *Bender*: que la artillería, embarcada en *Kalus* seis dias há, está destinada á batir esta Plaza; y que el General *Romanzow* se ha puesto en marcha para cubrir el sitio. Por otra parte se sabe, que el Exército *Otomano* pasó el *Danubio*, en *Isacktcha*, á principios del mes ultimo; y que las Tropas ligeras de su Vanguardia se han dexado ya ver en las márgenes del *Pruth*. Igualmente se sabe, que un grueso Cuerpo de *Tártaros* hizo una nueva invasion en el Palatinado de *Braclaw*, de que se infiere que el Exército de *Panin* aun no está con muchas fuerzas delante de *Bender*.

De las fronteras de Valaquia 14 de Junio de 1770.

Todos los Pueblos de *Valaquia* y *Moldavia*, que están á la orilla derecha del *Pruth*, han vuelto al dominio de los *Turcos*; y las Tropas *Rusas*, que ocupaban estas Provincias, fueron rechazadas y persiguidas

das por *Ibrahim Baxá* hasta su grande Ejército. Las enfermedades, que prosiguen en debilitar á los *Rusos*, y aniquilar á los habitantes de *Moldavia*, se han estendido hasta la *Podolia*, en donde hacen estragos considerables.

El Ejército *Turco* saca sus provisiones de *Bosnia* y de la *Servia*, de donde se conducen á un Cuerpo de 20y hombres, que las resguarda cerca de la Fortaleza de *Widin*, sobre el *Danubio*. Este Ejército se abanza dividido en tres columnas. La principal, compuesta de 130y combatientes, mandada por el Gran Visir, que tiene á sus ordenes al famoso *Moldavangi Baxá*, su predecesor, marcha en derechura ázia *Bender*. *Ibrahim Baxá*, á la cabeza de 27y hombres, parece se encamina ázia *Choczyn* y el *Niester*; y la tercera columna, compuesta de un grueso Cuerpo de Milicias de *Europa*, reforzado con 20y *Tártaros*, debe obrar por el lado de *Ukrania*. Se observa que los *Turcos* están mucho mejor provistos de cañones y armas de fuego, que en el año ultimo: que es mas ligera su artillería, y por consecuencia mas facil de manejar; y que se guarda mucho mas orden en sus batallones. Atribúyese esta mutacion á los desvelos de *Ibrahim Baxá*, y á la resolution que tomó la *Puerta* de oponer Soldados *Asiaticos* á los *Georgianos* y *Griegos* rebeldes, y de no enviar ázia el *Niester* mas que Tropas *Europeas*.

Varsovia 27 de Junio de 1770.

LA Corte está muy ocupada en formar una Confederacion general baxo la proteccion del Trono, y en hacer prevenciones para la Dieta ordinaria, que se debe abrir en el próximo mes de Octubre. El Rey dirigió á todos los Senadores la carta circular, que precede, segun costumbre, al despacho de las *Universales* para la convocacion de las Dietinas. Esta carta dice asi: „Nadie puede sentir „mas el deplorable estado en que se halla la República que Yo, á „quien la Divina Providencia ha confiado el Gobierno de esta ilus- „tre Nacion. En medio de las vivas aflicciones, de que estoy pene- „trado, el único objeto á que he dirigido constantemente todos mis „desvelos, es el bien público; y aunque hasta ahora parecen infruc- „tuosos mis esfuerzos, no por eso pierdo de vista la obligacion en „que me hallo constituido, y lo que exigen las leyes de la Nacion. La „convocacion de la Dieta ordinaria para el presente año, es uno de „los objetos que prescriben estas mismas leyes; y asi os pido que en „calidad de miembros de mi Consejo, me deis sin dilacion vuestro „parecer. Entre tanto ruego á Dios &c.“

Dícese que la Chancillería mayor no ha remitido esta carta al Palatino de *Gnesne*, al Castellano de *Masovia*, ni al Gran General. Como estos tres oficios de Senadores fueron creados por la última Dieta, que introdujo los Titulares en el Senado, se infiere que la Corte quizá no estará distante de desistir sobre algunas de las mutaciones hechas en el actual reynado en la antigua Constitución de la República, si á este precio quiere consentir la Nación en las demás nuevas leyes.

El Conde de *Pac*, Mariscal General de la Confederacion, ha publicado un Manifiesto, en que ordena que se le junten las Tropas de la República, y prohíbe que se lo impidan los Comisarios de Guerra. Otro Manifiesto dirigió el mismo Mariscal á la Nobleza de *Curlandia*, exhortandola á negar el juramento de fidelidad al Duque *Pedro de Biren*, á quien trata de usurpador, y á permanecer unida al Duque, que le dió la República en 1760. No es regular que este Manifiesto produzca grandes efectos, especialmente despues que un Cuerpo de 1500 *Rusos* ha entrado en *Curlandia*, á fin de sostener al Duque *Pedro*, que siempre se manifiesta muy disgustado de la Renuncia del Duque *Ernesto*, y de las circunstancias que la acompañaron.

Se sabe que el Sr. *Morawsky* tubo modo de escaparse de su prision, y que ha ido á unirse á los Confederados. El trato que ha experimentado el Sr. *Bierczinski* de parte de los *Rusos*, produjo, segun parece, un efecto bien contrario al que se esperaba de su prision. Los demás Gefes se manifiestan cada dia mas firmes en el partido que tomaron: instruidos los mismos Confederados por las desgracias de sus antiguos compañeros, están mas determinados que nunca á sostener los principios de la Confederacion de *Bar*. El Sr. *Zaremba* reunió los diferentes destacamentos que estaban dispersos en la pequeña *Polonia*, de los cuales formó un Cuerpo de 24 hombres, bien disciplinados y pagados con puntualidad. El Sr. *Sawa* manda un Cuerpo de Tropas escogidas, con que ha sorprendido dias pasados al Mayor *Ruso Szawa*, tomándole muchos prisioneros. El Cuerpo del Sr. *Zaremba* se mantiene cerca de *Gnesne*, resuelto á esperar á los Coroneles *Roenne* y *Czartoriski*, que se abanzan para atacarle.

Avisan de *Kaminieck*, que el Principe de *Brunswick* llegó allí el 15 de este mes, de donde había partido á unirse al Ejército mandado por el Conde de *Romanzow*, que prosigue su marcha ázia el *Danubio*. Se asegura que el General *Stofeln* ha muerto de enfermedad, y que

que las Tropas que estaban á sus ordenes las manda actualmente el Principe *Repnin*.

Presburgo 18 de Junio de 1770.

SEgun muchas cartas que llegaron de *Temeswar*, *Cronstadt* y de las fronteras de *Transilvania*, un grueso Cuerpo de *Turcos* y *Tártaros*, que se abanzó de la *Besarabia*, atacó á los *Rusos* que sitiaban á *Bender*. La Guarnicion de aquella Plaza, compuesta de 14500 *Genizaros*, hizo al mismo tiempo una salida general, y los *Rusos*, que fueron derrotados, perdieron gran parte de su artillería, con 84 hombres entre muertos y heridos. Estas cartas atribuyen la desgracia de los Sitiadores, así á la necesidad que tubo el General *Panin* de destacar un gran número de sus mejores Tropas para defender sus almacenes, que estaban en *Balta*, amenazados de un grueso Cuerpo de *Tártaros*, como á los embarazos que encontró en su marcha el General *Romanzow*, que iba á cubrir el sitio. Se añaden otras muchas circunstancias, que hacen muy verosimil este acaecimiento. Lo cierto es, que los *Turcos* pasaron el *Danubio* con fuerzas extraordinarias, y que el 10 de este mes se hallaban en proporcion de llegar á las manos con los *Rusos*. Tambien se sabe, que una Esquadra *Otomana* transportó de *Kilia Nova* á *Bialogrod* gran número de Tropas, que se cree fuesen las que acometieron á los *Rusos* delante de *Bender*.

Por las ultimas cartas de *Constantinopla* se sabe, que la Esquadra *Turca* que cruza en el *Mar Negro* para oponerse á la de los *Rusos*, echó á pique algunas de sus Embarcaciones cargadas de Tropas, las quales habian salido de *Azoff* con la idéa de hacer un desembarco en las costas de *Asia* para favorecer la empresa del General *Totleben* en la *Turcomania*.

De la Istria 18 de Junio de 1770.

LAs noticias que aquí se reciben de *Levante* confirman la relacion de las desgracias que los *Rusos* y *Griegos* rebeldes experimentaron el 17 del mes ultimo delante de *Modon*. Conviene todos los avisos en que habiendo sido sorprendidos los *Griegos* por un Cuerpo de Tropas de *Albania*, se pusieron en fuga sin hacer la menor resistencia: que los que no fueron pasados á cuchillo, se libertaron en las montañas: que los *Rusos*, despues de una vigorosa defensa, se vieron en la necesidad de volverse á bordo, abandonando toda su artillería que estaba puesta en las baterías: que *Achmet Baxá*, con un Cuerpo de 304 *Albanos*, había llegado ya á *Nápoles de Romanía*:
que

que sus Tropas pasan á cuchillo á quantos Griegos armados encuentran fuera de sus poblaciones: que el Baxá de *Moréa* hizo quitar la vida al Arzobispo de *Tripoliza* y á algunos otros Griegos de distincion, autores de la sublevacion de sus Compatriotas: que los Rusos ocupaban todavía á *Novarino*, y algunos otros Lugares abiertos de la costa: que habia muchas enfermedades en su Esquadra; y ultimamente, que unidos los *Dulciñotas* á una multitud de Embarcaciones *Berberiscas*, inquietaban sin cesar á esta Esquadra. Despues de recibidas estas noticias llegaron otras que anuncian la entera derrota de los Rusos y Griegos en la *Moréa*, la toma de *Novarino* por los Turcos, y la destruccion casi total de los Griegos sublevados.

Viena 30 de Junio de 1770.

SUS Magestades Imperiales y Real partieron hoy, encaminándose á *Gratz*, para recibir al Gran Duque, y á la Gran Duquesa de *Toscana*. Esta Princesa debe llegar allí el Domingo próximo, y el Gran Duque el dia siguiente. Los Duques de *Aremberg*, el Duque de *Ursel* y la Princesa de *Ligne* llegaron de *Brusélas* á esta Capital, donde ya se halla gran número de Caballeros y Comendadores de la Orden *Tentonica* para asistir á la próxima ceremonia de la toma de posesion del Archiduque *Maximiliano* en calidad de Coadjutor del Gran Maestrazgo de esta Orden.

Londres 6 de Julio de 1770.

EL Rey ha conferido los dos Collares vacantes en la Orden Militar del *Baño* al Caballero *Lindsay*, y al General *Coote*, Comandantes en Cefe de los Navíos de guerra, y de las Tropas del Rey en las *Indias Orientales*. Esta distincion, que se les concedió con preferencia á otros Oficiales mas antiguos que se han distinguido en la ultima guerra, ocasiona algunas murmuraciones entre los miembros de oposicion.

El Conde de *Belgiojoso*, Enviado extraordinario de la Corte de *Viena*, tubo ayer su primera audiencia particular de la Reyna. Los pliegos recibidos de la *Nueva Yorck*, de *Holanda*, y de algunas otras partes, han parecido de tanta importancia, que despues de haberlos reconocido, despachó inmediatamente el Ministerio un Corréo al Conde de *Chatham*, que está en *Hayes*, para convidarle en nombre del Rey á que asista á un Consejo extraordinario, que debe tenerse con este motivo.

Las ultimas cartas de *Boston*, en la *Nueva Inglaterra*, refieren, que los habitantes de las Colonias formaron una Confederacion general,

y que las pocas personas afectas al Ministerio, que quisieron oponerse, fueron insultadas y amenazadas con los mayores excesos de parte del Pueblo si perseveraban en su intento. Se añade tambien, que los habitantes de *Boston* han resuelto oponerse á mano armada, á que vuelvan las Tropas del Rey á su Ciudad.

En una Asambléa de los Ciudadanos se resolvió erigir en la Casa de Ayuntamiento una estátua al difunto Lord Corregidor *Beckford*, y se decidió que se pondrá sobre un pedestal, en que se debe gravar la Representacion de la Ciudad de *Londres* al Rey, y que se manifieste al Lord Corregidor, teniendo en la mano el discurso que hizo al Rey con este motivo. Al mismo tiempo se concedieron 6y pesos, con destino á este monumento.

Los Vasallos de la *Gran Bretaña*, que residen ó comercian en *Argél*, *Tripoli*, y otros Estados de *Berbería*, han estado expuestos á muy mal trato de parte de aquellos Gobiernos. Avisan de *Gibraltar*, que la Esquadra *Danesa*, destinada contra *Argél*, había llegado á aquel Puerto, despues de haber intentado inutilmente ancorar en *Cádiz*. Se compone esta Esquadra de quatro Navíos de línea, dos Fragatas, dos Galeotas para arrojar bombas y dos Navíos de transporte.

La agitacion que reyna dentro y fuera de este Reyno, ha hecho baxar visiblemente los efectos públicos. Escriben de la Provincia de *Norfolk*, que habiendose prendido fuego ultimamente en una casa de la Ciudad de *Fakenham*, hizo tan rápidos progresos, que en muy poco tiempo fue abrasada toda la Ciudad, sin que quedase una sola casa. Las llamas se comunicaron tambien á una Iglesia nuevamente construída á bastante distancia de aquella Ciudad, y la consumieron toda.

París 16 de Julio de 1770.

EL Sr. *Mesier*, Astrónomo de la Marina, descubrió el 14 del mes ultimo un nuevo Cometa en la *via lactea*, entre la cabeza y el arco de *Sagitario*. Este Cometa, que á los principios se percibía difícilmente con un antejo regular de dos pies, se ha hecho muy considerable, acercandose á la tierra: su movimiento de *Medio dia* al *Norte* se aumentó de tal suerte, que la noche del 4 de este mes descendió baxo el orizonte al lado del *Norte*. No ha sido visible desde entonces acá, por estar sobre el orizonte durante el dia.

Liorna 4 de Julio de 1770.

HA llegado á este Puerto una Embarcacion *Francesa*, que viene de *Gavata* y *Metelino*. Refiere su Capitan, que el dia 7 de Junio,

nio, en que partió de *Sira*, encontró la Esquadra del Gran Señor, que navegaba ázia la Isla de *Stancio*, á las ordenes del Capitan Baxá *Giafer Bey*, en número de 23 velas entre Navíos de línea, Fragatas y Javeques: que despues de medio dia descubrió á lo lejos 13 Navíos de guerra *Rusos*, que iban en busca de la Armada del Sultán: que el dia 9 encontró en *Ceriga* otros dos Navíos de 60 cañones, una Fragata, una Bombarda y una Galeota, que hacen parte de la Esquadra *Rusa*: que habiendo sido llamado á la obediencia, le informó el Comandante, que tres Navíos de su Nacion habian tenido pocos dias antes un furioso combate en el Golfo de *Nápoles de Romanía* con siete Navíos de guerra *Turcos*, los quales fueron tan maltratados por los *Rusos*, que ya desarbolados tubieron que refugiarse al Puerto; y que antes de esta batalla naval hubo otra accion en *Novarino*, en que los *Rusos* habian pegado fuego á las minas y hecho volar la misma fortaleza, con muerte de un gran número de *Turcos*.

Madrid 31 de Julio de 1770.

EL Miercoles y Jueves de la semana antecedente se vistió la Corte de Gala en el Real Sitio de *S. Ildefonso*, en celebridad del cumpleaños del Señor Infante *D. Luis*, y de los dias de la Reyna de *Portugal*.

El Rey se ha servido nombrar para el Obispado de *Leon* á *D. Baltasar de Yusta Navarro*, Dean de la Iglesia Catedral de *Zaragoza*.

Igualmente ha conferido S. M. al Sr. *D. Fernando Joseph de Velasco*, del Consejo Real de *Castilla*, la Plaza vacante en el de la Suprema Inquisicion, por muerte del Sr. *D. Pedro de Leon*; y para la Plaza de Regente de la Audiencia del Reyno de *Valencia*, ha nombrado S. M. á *D. Juan Joseph de Enlate*, Ministro de lo Civil de la Audiencia del Principado de *Cataluña*.

Asimismo ha nombrado S. M. para el Corregimiento de Letras de la Ciudad de *Logroño*, á *D. Melchor Saenz de Texada*: Para el de la Ciudad de *Ciudad Real*, á *D. Joachin de Frias*; y para el de la Ciudad de *Velez Malaga*, á *D. Joseph Theodosio Delgado y Mentera*.

Por Extraordinarios que despachó el Presidente de la Audiencia de Contratacion á *Indias* en *Cadiz*, ha tenido el Rey noticia de que el 22 de este mes entró en aquella Bahía la Flota del mando del Gefe de Esquadra Marqués de *Casa-Tilly*, que salió de *Vera-Cruz* el 27 de Abril ultimo: arribó á la *Habana* el 23 de Mayo; y volvió á hacerse á la vela desde este Puerto el 4 de Junio, sin haber tenido novedad especial en su navegacion. La carga que conduce para S. M. y el

Comercio , consiste en 16 millones 90323 pesos fuertes en plata y oro acuñado y labrado : 198047 arrobas de Grana fina : 18491 de Granilla : 451 de Añil : 457 de Cacao : 27819 de Azucar : 38937 de Purga de *Xalapa* : 38786 de Tabaco en polvo : 18589 en rama : 129 de Algodon : 151 de Zebadilla : 213 de Baynillas : 986 quintales de Cobre : 18 de Palo de *Campeche* : 48284 Cueros curtidos : 18050 al pelo , y otros varios frutos y generos medicinales.

El dia 18 de este mes arribó á la *Coruña* el Paquebot , Corréo de S. M. , nombrado el *Colon* , que salió de la *Habana* en 8 del antecedente con los Pliegos del Real Servicio , y correspondencias del Público.

El *Mercurio Histórico y Político* del mes de Junio de este año de 1770 , se hallará el Sábado próximo donde esta *Gazeta* ; y en *Cadix* , en la Librería de Salvador Sanchez , junto al Convento de S. Agustin.

La Imprenta de Música ha dado al Público la Obra primera del Sr. *Schwindel* , que se vende en la Librería de Antonio del Castillo , frente de las Gradass de S. Felipe.

La Gramática de la lengua Latina , la Prosodia , Arte métrica , Diccionario legal , y cinco libros del Tullius , de D. Gregorio Mayans y Siscar , del Consejo de S. M. , y Alcalde honorario de su Real Casa y Corte , impresos en Valencia , se hallarán en Madrid en la Librería de Corradi , calle de las Carretas.

Libro nuevo y curioso : *Los Misterios del santo Sacrificio de la Misa* , y otros devotos asuntos , representados en estampas finas : con oraciones sucintas y devotas , alusivas á la estampa , para el mayor aprovechamiento de los Fieles. Se hallará en la Librería de Valentin Francés , frente de las Gradass de S. Felipe ; y en la de Escribano , calle de Atocha , frente de la Aduana.

Corréo general de España , Num. 27 y 28 , con que se concluye el primer tomo de esta Obra , que comprehende todas las Pragmáticas , Cédulas Reales , Provisiones , Edictos y Providencias que se han publicado en este medio año de 1770 ; y asimismo la Descripción histórica y física de los Partidos y Jurisdicciones de Alcañiz , de Morella , de Hellin , el Ferrol , Orihuela , Lugo , y Valdeorres , y con las Cosechas , Vecindario y Riquezas naturales de estos Países , con otras muchas noticias importantes para el conocimiento de lo que valen los frutos principales de España. Se hallará , con la continuacion succesiva de esta Obra , en las Librerías de Escribano , calle de Atocha , y en la de Lopez , Plazuela de Sto. Domingo.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena , calle de las Carretas.